



## **Le Primat de l'Église russe a présidé les célébrations moscovites du bicentenaire de la victoire de 1812**

[gallery]

Le 9 septembre 2012, 14<sup>e</sup> dimanche après la Pentecôte, le Patriarche Cyrille de Moscou et de toute la Russie a présidé les célébrations moscovites du bicentenaire de la victoire dans la Guerre patriotique de 1812.

Le Primat de l'Église russe a célébré la Divine Liturgie à la cathédrale du Christ Sauveur, église mémorial en l'honneur des héros de la guerre de 1812.

Le samedi soir, l'icône miraculeuse de la Mère de Dieu de Smolensk avait été amenée à l'église du Christ Sauveur. Les armées de M. I. Koutouzov avaient prié devant cette même icône la veille de la bataille de Borodino. La relique restera à l'église du Christ Sauveur jusqu'au 14 septembre.

Concélébraient le métropolite Juvénal de Kroutitsy et de Kolomna, le métropolite Barsonuphe de Saransk, chancelier du Patriarcat de Moscou, le métropolite Hilarion de Volokolamsk, président du Département des relations ecclésiastiques extérieures du Patriarcat de Moscou, le métropolite Ioann de Belgorod et de Stary Oskol, président du Département synodal missionnaire, le métropolite Cyrille de Stavropol et de Nevinnomyssk, président du Comité synodal pour les relations avec les cosaques, l'archevêque Arsène d'Istra, l'archevêque Eugène de Vereïa, président du Comité pédagogique de l'Église orthodoxe russe ; l'archevêque Théognoste de Serguiev-Possad, président du Département synodal aux monastères et au monachisme ; l'archevêque Marc d'Egorievsk, administrateur des établissements de Patriarcat de Moscou à l'étranger : l'évêque Ilian (Vostryakov), l'évêque Nikon (Mironov) ; l'évêque du grand schème Serge (Zalznitsky) ; l'évêque Tikhon de Vidnoe ; l'évêque Théophilacte de Dmitrov ; l'évêque Ignace de Bronnitsa, président du Département synodal aux affaires de la jeunesse ; l'évêque Serge de Solnetchnogorsk, directeur du Secrétariat administratif du Patriarcat de Moscou ; l'évêque Jérôme (Tchernykhov), l'évêque Tikhon de Podolsk, président de la Direction des finances et de l'économie du Patriarcat de Moscou ; l'évêque Panteléimon de Smolensk et de Viazma, président du Département synodal au ministère caritatif et social ; l'évêque Nicolas de Balachikha ; l'évêque Sabbas de Voskressensk ; l'évêque Constantin de Zaraïsk ; l'archiprêtre Vladimir Divakov, secrétaire du Patriarche de Moscou et de toute la Russie pour la ville de Moscou ; l'archiprêtre Dimitri Smirnov, président du Département synodal pour les relations avec les forces armées et les institutions de maintien de l'ordre ; l'archiprêtre Vsevolod Tchapline, président du Département synodal aux relations de l'Église avec la société ; l'archimandrite Savva (Toutounov), adjoint du chancelier du

Patriarcat de Moscou ; l'archimandrite Théoctiste (Dimitrov), représentant du Patriarche de Bulgarie ; l'archiprêtre Mikhaïl Riazantsev, recteur de l'église du Christ Sauveur ; l'archiprêtre Alexis Iouchtchenko, représentant de l'Église orthodoxe des terres tchèques et de Slovaquie ; les prieurs des monastères stavropigiaux ; les doyens et de nombreux clercs de Moscou et du diocèse de Smolensk.

Assistaient à l'office S. Narychkine, président de la Douma d'état de l'Assemblée fédérale de la Fédération de Russie, V. Legoïda, président du Département synodal d'information, les recteurs et les clercs des églises de Moscou, de multiples fidèles.

L'office était chanté par le Chœur synodal de Moscou, le Chœur du monastère de la Sainte-Rencontre et le chœur de l'église du Christ Sauveur.

La liturgie était retransmise sur des écrans installés sur le parvis de l'église du Christ Sauveur.

Après la lecture de l'Évangile, le métropolite Ioann de Belgorod a lu le message du Patriarche Cyrille à l'occasion du bicentenaire de la Guerre patriotique de 1812.

Au cours de l'office, des prières ont été dites pour le repos de l'âme du « pieux souverain » et empereur Alexandre I et pour « tous nos chefs et nos guerriers ayant donné leur vie pour leur prochain et pour notre Patrie sur le champ de bataille de Borodino et sur d'autres champs de bataille en cette année d'invasion étrangère».

Le Patriarche Cyrille a procédé à l'ordination sacerdotale de l'archidiaque Alexandre Agueïkine, clerc de l'église du Christ Sauveur. Au cours du sacrement, le père Alexandre a été élevé à la dignité d'archiprêtre et reçu une croix ornée de pierres précieuses.

Avant la communion des fidèles, le métropolite Hilarion de Volokolamsk a lu le Message commun aux peuples de Russie et de Pologne du Primat de l'Église orthodoxe russe, le Patriarche Cyrille de Moscou et de toute la Russie et du Président de la Conférence des évêques de Pologne, l'archevêque *Józef Michalik, Metropolitan of Przemyśl*.

A l'issue de la Liturgie, le Patriarche Cyrille a présidé une procession autour de l'église du Christ Sauveur. Sur les marches de l'entrée nord de la cathédrale avait été préparée l'icône miraculeuse de Notre-Dame-de-Smolensk, devant laquelle le Primat de l'Église russe a célébré un office d'intercession en souvenir de la victoire de 1812.

Le Primat de l'Église russe s'est ensuite adressé aux fidèles et a lu le décret patriarcal sur le « Droit accordé à l'église cathédrale du Christ Sauveur de célébrer la Divine liturgie les portes royales ouvertes

jusqu'au « Notre Père » en souvenir du bicentenaire de la victoire de la guerre Patriotique de 1812 ».

A l'invitation de Sa Sainteté, l'assistance a chanté le Symbole de foi.

D'après les estimations de la police municipale, environ 5000 personnes avaient trouvé place dans l'église du Christ Sauveur, tandis que 10 000 étaient rassemblées sur le parvis.

\*\*\*

L'icône de la Mère de Dieu de Smolensk, dite « hodigitria » (« Qui montre le chemin ») est très ancienne. On ignore à quelle date elle fut amenée en Russie. A la fin du XI ou au début du XII siècle, le prince Vladimir Monomaque la déposa à Smolensk, ville de laquelle elle tire son nom.

En 1812, avant la bataille de Borodino, l'image miraculeuse avait été amenée de Smolensk à Moscou. Le jour de la bataille, l'icône avait été portée en procession autour de plusieurs quartiers de Moscou et du kremlin.

L'image avait ensuite été déplacée au palais de Lefortovo, où étaient soignés des soldats blessés. Avant la prise de Moscou par les français, on envoya l'icône à Iaroslavl, où elle resta jusqu'à la fin de la guerre de 1812. On la ramena à Smolensk où elle resta dans la cathédrale de la Dormition jusqu'au début de la Seconde guerre mondiale. On ignore ce qu'il advint ensuite de l'icône.

Elle a été remplacée dans la cathédrale par une copie miraculeuse datant de 1602. En 1812, avant l'abandon de Smolensk, cette icône avait été emportée par la compagnie d'artillerie du capitaine Gloukhov. A compter de ce jour, et jusqu'à la retraite des armées françaises, l'icône resta au sein de la 3<sup>e</sup> division de grenadiers. Le 25 août 1812, veille de la bataille de Borodino, sur ordre du généralissime Koutouzov, l'icône avait été portée en procession autour des forces armées et un office d'intercession avait été célébré devant l'armée et le généralissime agenouillés.

---

Source: <https://mospat.ru/fr/news/53758/>